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  聖誕星：十二月一日郭老師在柏添群組分享了一張寶貴照片，新

界西南上空出現木星、土星、金星三星成一直線的實際照片。這使我

想起，兩千多年前伯利恆上空的聖誕星(太二 2)。有一個解釋是東方

的博士們所見到的就是此三星的匯合，或再多一顆星的相會，顯現在

巴勒斯坦地的上空。無論如何，基督降生的天體奇觀，其線索於香港

再現，仍是美得無比之提醒。夜空的星光使我們與兩千年前的聖誕奇

蹟連接的這麼近！ 
 

  禮拜天：小時候，週日都叫禮拜天，而且一星期都是禮拜，一二

三四五六，再禮拜天，連「星期」天，星期一二三四五六都少用。中

大王爾敏教授提醒我們，我國在第八世紀才引進了七曜曆。現存最古

老、也最完整的中國日曆，據說是後唐莊宗同光四年(西元 926 年)具
注曆，它的前半部份藏於巴黎法國國家圖書館。值得留意的是，這部

日曆每逢日曜日必以朱色書寫「密日」(胡音)字樣，顯示了禮拜天的

影響。「禮拜天」的使用是基督教的影響，也是民國初年的特色。「主

日」的說法比「禮拜天」更直接，因為它是出自聖經。基督徒應多用

「主日」少用「週日」，因為語境可改變文化，而「文化基督化」正

是教會的重要使命之一。南韓曾經就有輿論反對公眾使用「主日」一

詞，因為基督徒媒體人太多，遭到非基督徒的反擊。那場「主日」還

是「日曜日」之爭，最終使教會更珍惜文化使命的責任！ 
 

  禱告會：陳耀鵬牧師曾告訴我，他們同工有一位韓國來的，原來

正是我們首爾母會以前的女傳道。我和周師母在仁川教會也先後與兩

位韓國傳道人同工，他們的共同點是超愛祈禱。以前在南韓水原中央

浸信會作主日事奉期間，杏樞夫婦去看過那邊的週三晚禱告會，會眾

滿座，他的表情我仍記得；這間教會的主日崇拜柏雄哥夫婦也出席過。

我一直找不到一個明確的答案，為何有的教會熱衷禱告的比例高，有

的比例低？滕近輝牧師曾自認宣道會北角堂的禱告會不成功，他寫

〈祈禱會仍然是失敗的〉(參《給我羊》，156、188、190 頁，1995 年

版)。到底，禱告和禱告會的優良傳統怎樣承傳？怎樣復興？是否，還

要再經歷一些世界性災難呢？我們都不希望如此！但我們知道，摩西 
、大衛、眾先知和眾使徒，都是禱告的健將；改變歷史的宣教先賢都

有祈禱的熱火作後盾。本會有〈祈禱同行小組〉(群組)、月禱會(每

月第三主日)、祈禱閣(逢週六)、年度大齋期(包括受難週)，以及各

種靈修禱告機會與崇拜中的禱告。讓我們為優良的教會傳統奮鬥，以

積極心態迎向 2022 年吧！ 


